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Diese aus den verschiedenen Tiefen stammenden Proben wurden dann auf ihren Keimgehalt 
untersucht. Dieser Speicher wird yon grauen Tonlinsen durchsetzt und die Tonlinsen haben 
natfirlich aucb filr die Strgmungsverhiilmisse im Speicher eine gewisse Bedeutung. 

Mikroorganismen als Ursache der Korrosion in Lager- und Treibstofftanks 

GuNIiEL: Sie erw~ihnten in Ihrem Vortrag durch Bakterlen hervorgerufene Korrosionen in 
Lagertanks. Diese k~Snnen auch in Zweitaktmotoren auftreten, die l~ingere Zeit nicht benutzt 
wurden. Es kann sich Kondenswasser bilden, und das D1 liefert die C-Quelle. 

WaLLH~iUSSER: Wir haben Mikroorganismen in gr6geren Mengen aus den Tanks verschiedener 
Flugzeuge isolieren k~nnen. 

BLOKKE•: Es geniigt ja ein ganz diinner Wasserfilm an den Wandungen der Tanks. 

WALLHXUSSER: Hinzu kommt das Schwitzwasser, denn diese Tanks sind ja belfit~et. Wird 
feuchte Lutt aufgenommen, so scheidet sich dann in groger H/ihe und bei niedriger Augen- 
temperatur das Wasser ab. Das ganze Geschehen spielt sich stets an der Grenzfl~iche zwischen OI 
und Wasser ab. Diese ist besonders bei Emulsionen sehr grog; deshatb geht dieser Stoffumsatz 
hier vieI s&neller vor sicb, auch der Abbau des Emulgators. Bei vielen S&neid/5ten wird nicht 
O1, sondern der EmuIgator abgebaut, es kommt ha&her zu einer Entmis&ung, nnd der (51film 
s&wimmt oben darauf. Der Lo&frag in diesen Tanks ist manchmal ganz beachtli&. Es werden 
in kfirzester Zeit schon einige millimetertiefe LScher herausgefressen, besonders bei Mas&inen, 
die lange stehen. Dies triffk auch fiir unsere Haushaltstanks (Olheizung) zu. Hier kann man 
sich helfen, indem man an der elnen Seite des schr~ig gelagerten Tanks ein Entnahmehiihn&en 
anbringt, und dann ab und zu das Kondenswasser abl~igt. So kann man diese Gefahren am 
besten beheben. Wir haben natiirli& au& die MSgli&kelt, dutch Zusatz yon Konservierungs- 
mitteln das Wachstum der Bakterien zu unterdrii&em Diese Methode stSgt gerade bei der 
Lutifahrtindustrie auf stS.rkste Bedenken. Es miissen dort erst Untersuchungen fiber das Ver- 
halten dieser Desinfektionszus~itze auf die Gesamtverbrennung dur&geffihrt werden. Bisher 
hilflc man sich durch hilufiges Ablassen des Kondenswassers. 

SCHWEISFORTH: Dies dfir~e bei den h~iusli&en HeizNtanks wohl ni&t so lei&t m~Sglich sein. 

WALLHXUSSER: Ja, das geht; bei den heutigen, modernen Tanks ist ein kleiner Ablaghahn ein- 
gebaut. Damit kann man das Wasser herauslassen. Man beklagt mit Recht die Verschmutzung 
des Meerwassers dur& iDi, aber es wird mehr Wasser auf dem Lande verschmutzt werden, 
wenn in einigen Jahren Heiz~iltanks dur&rosten. Dieses (31 wird si&erli& in unser Trinkwasser 
eindringen. Dort haben wir keine Handhabe! Heute wird ein vorbeugender Schutz gefordert, 
indem der Tank in eine ~lwanne hineingestellt werden mug, aber um all die friiher ver- 
grabenen Tanks kfimmert sieh zun~ichst niemand. 

KOHL: Die Mis&ung Wasser--OI kann au& bel Tankern zu bedeutenden Korroslonserschelnun- 
gen ftihren. Vor einigen Jahren wurde in Hamburg zur LSsung dieses Problems eine inter- 
nationate Tagung dur&geftihrt. Korrosionen in den Tankern traten dadurch auf, dag bei diesen 
Schiffen elnige Tanks abwe&selnd mit O1 und Ballastwasser' gefahren wurden. Das Problem 
wurde dadur& geI6st, dag nut bestimmte Tanks far den Wechsel U1-Wasser benutzt wurden. 
Aut~erdem wurde bei der Konstruktlon darauf gea&tet, schle&t zu reinigende E&en und 
Winkel zu vermeiden. 

WALLHXUSSER: Wir haben auch Tanker untersu&t und fanden ebenfalls sehr hohe Keimzahlen. 
Man kann diese Infektioaaskette ver£olgen, und zwar yon den Tankern zun~ichst zu den kldnen 
Flugtanks&iffen und dann zu dem Grogtank bei der Raffinerie, obwohI ja dort eine Unter- 
bre&ung der Infektionskette erfolgen sollte. Wir konnten feststellen, dag hier auch die Clado- 
sporien, die aus den Tanks der Dtisenflugzeuge isoliert wurden, bei den abgebenden Ulfirmen 
vorhanden sin& Sie kommen meist n i6 t  dutch die Lute, sondern auf dem Transportwege. Das 
gilt auch far die Bohrspfilungen. Hierzu werden h~ufig Transportfahrzeuge genommen, die 
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hauptamtlich Jau&eentleerungen dur&ftihren. Diese werden gar nicht erst gespalt, sie fahren 
dann an irgendeinen Bach oder Teich und pumpen das Wasser hinein. Dieses Wasser wird an 
der Bohrstelle mit Zutaten versetzt. Mit jeder Zugabe gelangen weitere Mikroorganismen in 
die Bohrspiilung. Auf diese Weise kBnnen dann diese Keime in die (311agerst~itten oder in die 
Gaslagerst~itte eingeschleppt werden. Deshalb sind wir der Meinung, daf~ man heute nur eines 
tun kann: Man mug versuchen, den Spelcherhorizont aseptis& anzubohren. 

SCHWHSFURTm Den Nachweis der Sterilit~it in reinen W~issern, zum Beispiei in Gew~issern, 
experimentell zu erbringen, ist s&wierig. Man braucht nut mit nS.hrstoffarmen Medien zu 
arbeiten, um Keimzahlen zu erhalten, wie sie mit den iibli&en Medien bei der hygienis&- 
bakteriologischen Wasseruntersuchung ni&t gefunden werden. Idl denke bier an das Medium 
yon WOLTERS & SCHWaRZ (1956) und Modifikationen hiervon, die wir angewendet haben. 

WALIatXUSSER: Wit empfehlen, das fiir Bohrspiilungen benutzte Wasser mindestens 24, nach 
M6glichkeit 48 Stunden, mit diesem Bakterizidzusatz stehenzulassen, well die desinfizierende 
Wirkung grislier ist, je l~inger die Einwirktmgszeit ist. 

BLOIiKER: Sie sagten, es w~ire m6glich, zu dem UI Desinfektionsmittel hinzuzugeben. 

WAIJoHXUSSER: Nicht zu dem UI, sondern zu dem Wasser. 

BLOKKER: Ich dachte, es sei auch bei der Lagerung yon iD1 mBglich. Desinfektionsmittel sind, 
wie Sie sagten, nicht bei den Treibstoffen ftir Flugzeuge zu verwenden; aber kann man sie 
nicht in Tanks fiir Heiz6I einsetzen? 

\VALL~SiUSS~R: Das geschleht teilweise bereits. Es gibt KorrosionsschutzmitteI, die auch bak- 
terizid wirken. Es kommt hierbei natiirlich auf die Wassermenge und die Menge des bakteri- 
ziden Zusatzes an. Wir vermuten, daft etwa 100 p.p.m, eines guten Desinfektionsmittels aus- 
reichen. Wenn diese Konzentration unters&ritten wird, so ist das bei vieien Organismen, ins- 
besondere bei Pseudomonas-Arten, sehr gefahrlidl. Wir haben bel der Behandlung yon 
Kiihlkreisl~iufen mit Organoque&silberverbindungen Pseudomonaden isollert, die mehr als 
10 000 p.p.m, des Desinfektionsmittels vertragen haben. 

Schluf~bemerkungen 

REUTER: Ich habe aus der Diskussion den Eindruck gewonnen, dab gezielt angewandte For- 
schung recht gute Ergebnisse gebracht hat, besonders dort, wo sie betriebstechnische Probleme 
der Grot~industrie behandelt. Wie steht es nun eigentlich mit dieser gezielt angewan&en For- 
schung bei groBen Katastrophen, die nicht mit Betriebsfragen und damit dem Geldverdienen 
zusammenh~ingen, welche die Industrie also nicht interessieren? Hier enffiillt also die Industrie 
als Finanzier. Aber die Uffentlichkeit interessiert sich brennend dafiir. Von uns erwartet man, 
daf~ wir etwas tun miissen, wobei wit nicht oder kaum wissen, ob es ntitzen wird. Wit haben 
nun die Erfahrung gemacht, dab das U1 nach den Schiffskatastrophen der ,,Torrey Canyon" und 
,,Anne Mildred Brovig" verschwunden ist. Worauf ist das zuriickzufiihren? Nach dem, was ich 
geh6rt babe, kann das einerseits nur auf die Wirkung der Bakterien, zum anderen m/Sglicher- 
weise auf die Wirkung der Verdunstung zuriickzuftihren seln. Kann man diese Erkenntnisse 
nicht zu wirksamen Bek~impfungsmaBnahmen entwickeln, indem man eine gezielte angewandte 
Forschung betreibt, z. B. die Vermehrung der vorhandenen Bakterien durch Zufiihrung von 
N~hrstoffen oder dutch Zufiihrung ganzer Bakterienkulturen fiSrdert? Wie ktinnen wir welter 
die Wirksamkeit der Bakterien, die wit dann vermehrt haben, erh6hen? Es miiBte sinnvoll 
sein, die Oberfl~i&en zwis&en U1 und Wasser zu vergr6Bern, m6gli&st feintr/Spfige Emulsionen 
herzustellen, und einen Emulgator anzusetzen, der keine biologis&en Na&teile hat. Ziel der 
angewandten Fors&ung sollte sein, uns Mittel an die Hand zu geben, die uns tats~ichli& 
weiterhelfen. Ich m~ichte weiterhln Zweifel amnelden an der Giiltigkeit yon Laborversuchen. 
Sicher sind sie far die Grundlagenforschung yon gr6Btem Interesse. Ich bin nicht der Meinung, 
dab ein Versuch, U1 in einer SchIeusenkammer oder in ei~xem Reagenzglas zu bearbeiten, in 
jedem Falle ri&tige Ergebnisse fiir die Praxis erbringen wird. K/Snnte man diese Forschungen 


